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◇ 赵　丽　 宋　静

“正如我的另一个母校，哈佛大学是美国最老的大

学一样，齐大是中国最老的大学，绝对没有一个中国

大学能在这一点上赶上齐大！”

这是毕业于哈佛大学、曾任齐鲁大学校长的刘世

传说过的话，言语间充溢着自豪之情。

是的，曾经坐落在山东大学西校区达半个世纪之

久的齐鲁大学，是中国历史上最早的教会大学。其渊

源可上溯到 19 世纪 60 年代，前身为山东基督教共合

大学，鼎盛时期号称“华北第一学府”，与燕京大学齐

名，有“南齐北燕”之称。

齐鲁大学的创办

1864 年，美国长老会传教士狄考文在山东登州创

办了登州文会馆，开设两大类课程：圣道文学和天化

格算。登州文会馆是中国境内第一所现代高等教育机

构，也是齐鲁大学的胚芽。1904 年，登州文会馆与英

国浸礼会在青州创办的广德书院合并，成立了广文学

堂。1917 年，广文学堂与青州共合神道学堂一同迁往

济南，并入到美国基督长老会在济南创办的共合神道

学堂，一同并入的还有南京金陵大学的医科和汉口“大

同医学”两校的师生。为扩大办学规模，学校就用筹

集的 200 万巨款，在当时的济南市新建门外建筑新的

校舍，并陆续建造了办公、教学、运动和生活设施，

建筑风格多以德国、英国和美国为主。新学校正式定

名为“齐鲁大学”。对外和在教会内部仍称山东基督教

共合大学。同年 9 月正式开学，共计学生 277 名，53

名教工（其中外籍 36 名）。下设文理学院、医学院和

神学院。各学院学制不一样：文理科学制为四年，医

科学制为七年。

齐鲁大学的繁荣

创办之初的齐鲁大学，采用西方教育模式，大多

用英语授课。从校长、系主任到教授，多数是外国传

教士，学生则是清一色的基督教徒（不入教的学生会

遭受严重歧视）。幽雅美丽的齐大校园内，处处弥漫着

浓郁的宗教气氛，涌动着复古和守旧的思潮，洋奴教

育肆意膨胀。好在 1929 年，国民政府颁布大学组织法

与大学规程，要求所有民办大学一律立案纳入管辖，

并冠以私立两字，校长必须由中国人担任。时任文理

学院院长的林济青接任校长职务，从此，齐鲁大学步

入一个全新时代。

林济青非常重视人才，他从全国招揽了一大批文

化和教育界的名流。如著名作家老舍、墨子研究专家

栾调甫、甲骨文研究大家胡厚宣、历史学家顾颉刚，

戏剧学家马彦祥，以及钱穆、张维华、孙伏园等一大

批文化精英，都纷至沓来，到齐鲁大学任教，不仅给

齐大带来了清新之风，更带来了生机繁荣。老舍在这

里创作了《济南的冬天》《济南的秋天》《大名湖》《牛

天赐传》等优秀作品；胡厚宣在这里潜心研究，出版

了《甲骨六录》等多部著作；马彦祥在这里编著了他

的《戏剧概论》……也是在这个时期，齐鲁大学创办

了国学研究所，老舍、顾颉刚、钱穆、严耕望、郝立权、

余天庥、王敦化、范迪瑞等知名学者在所里开展研究，

且硕果颇丰，齐大一时成了全国国学研究的重地，声
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誉大震，学界便有了“南齐鲁、北燕京”之说。

齐鲁大学的变迁

抗日战争爆发后，为躲避战火，齐大的大多数师

生及主要教学设备迁往成都。留守的师生艰难度日。

太平洋战争爆发后，齐大美丽的校园以及留下来的教

学设备，均遭受日军的严重破坏，教工被解散，外籍

教工被押往潍县乐道院关押，昔日生机勃勃的大学校

园陷入了一片死寂。

抗战胜利后，师生们陆续返校，积极开展修复重

建工作。1945年10月，齐鲁大学在济南正式复校。但是，

事过境迁，往日的繁荣已不再重现。济南解放前夕，齐

鲁大学部分师生及教学物资又被迫南迁，象一个离开故

土的游子，先后在杭州和福州落脚。新中国成立后，人

民政府接管了齐鲁大学。1952 年 9月，全国高等院校

进行院系调整，齐鲁大学被撤消，只保留下医学院，仍

留在学校原址上，更名为山东医学院，其他学院分别划

归青岛山东大学（今山东大学）、南京大学、济南山东

师范学院（今山东师范大学）、济南山东农学院（今山

东农业大学）。神学院和国学研究所被撤消。

齐鲁大学一共存在了48年。无论它的初创、繁荣、

战乱中的变迁，还是建国后的因调整而走向另一轮的

重生，它总是承载着永不停息的历史与文明，大步走

向未来……

（作者单位 ： 山东中医药大学附属医院）
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莱州市档案局积极帮助民营企业整理档案
春节前后一段时间，对县级档案局来说相对空闲。

往年，这段时间大多都在节日的气氛下“磨损”掉了。

今年，莱州市档案局充分利用这段时间，组织全局人

员，帮助民营企业整理档案，受到好评。

莱州房地产开发有限公司，原是莱州的市属企业，

1999 年改制为民营股份制企业后，档案一直未整理，

胡乱堆放。因为这部分档案与民生关联度较高，市档

案局在去年对民生档案普查中发现了这个问题，要求

它尽快整理，规范管理。但该企业没有专职档案员，

便提出让市档案局帮忙的要求。但此项工作量很大，

时间跨幅 10 年，涉及文书、会计、基建、营销、人事

等 5 个门类，约 3 万件。如果平日里抽调大量人力，

易与常规工作相冲突，市档案局就利用春节前后空闲

时间帮忙整理。目前，这部分档案已整理完毕。

（王永和）

齐鲁大学北
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